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La Catedral, 
desde su 
Archivo

Doscientos 
confirmandos 
en Luarca

oviedo

n “La Catedral, una visión 
desde el Archivo capitular”, es 
el título que el Canónigo archi-
vero y prefecto de Patrimonio 
Artístico, Agustín Hevia Balli-
na, impartirá mañana viernes 
por la tarde, a las 16,30 en la 
Catedral, como parte del pro-
grama para abonados.

luarca

n Un total de doscientas per-
sonas, entre jóvenes y adultos,  
procedentes de la Unidad Pa-
rroquial de Luarca, se confir-
marán este sábado en la iglesia 
de Santa Eulalia de Luarca, a 
las 19,30 horas. Todos ellos 
se han formado en catequesis 
a lo largo del curso para pre-
pararse para este sacramento. 
El acto estará presidido por el 
Arzobispo de Oviedo, Mons. 
Jesús Sanz.

Mons. Jesús Sanz: 
“Las mil historias de 
una sola Iglesia”

PÁGINA 3

Juanjo Ruiz: 
“Infancia protegida, 
futuro asegurado”

PÁGINA 4

oviedo

“Enviados a predicar el Evange-
lio” es el lema del Año Jubilar que 
la Orden de Predicadores celebra 
desde el pasado fin de semana, y 
que se prolongará durante todo el 
2016, clausurándose el próximo 
22 de enero de 2017, en Roma, 
con la presencia del Papa Fran-
cisco.

Mientras que a nivel nacional la 
inauguración del Año Jubilar tuvo 
lugar en Madrid, en nuestra dió-

cesis la parroquia de los Domini-
cos, en Oviedo, fue testigo de una 
Eucaristía, el pasado domingo, 8 
de noviembre, para celebrar el co-
mienzo de este octavo centenario 
de la fundación de la Orden.

Éste ha sido el primero de va-
rios actos que van a llevarse a 
cabo, tanto a nivel internacional, 
nacional, pero también dioce-
sano. Todos ellos, destinados a 
“facilitar encuentros, volver a las 
raíces y renovar la predicación en 
aquellos ámbitos que son priorita-

Dominicos: 
800 años en el mundo
La Orden está compuesta por religiosas 
contemplativas, frailes, hermanas y laicos

rios para los dominicos y domini-
cas”, según han señalado desde la 
Orden, y que se centrarán princi-
palmente en los congresos, el arte 
y el diálogo interreligioso y social. 

En internet, la Orden ha facili-
tado la página web http://jubileo.
dominicos.org para dar cuenta de 
las actividades que se llevarán a 
cabo a lo largo del año.

oviedo

“Una Iglesia y miles de historias 
gracias  ti”, es el lema del Día de 
la Iglesia diocesana 2015, que se 
celebrará este próximo domingo, 
día 15 de diciembre. “La Iglesia es 
una, solo una. Sin embargo tiene 
tantos rostros cuantos semblantes 
tienen sus hijos”, ha dicho Mons. 
Jesús Sanz en su carta semanal. 
Y es que la acción de la Iglesia en 
el mundo se extiende hacia prác-
ticamente todas las actividades 
humanas, y en nuestra diócesis, 
está presente en todos los mo-
mentos de la vida. En el año 2014, 
hubo en Asturias 4.480 bautis-
mos, 4.378 comuniones y 763 
confirmaciones. Además, 1.599 
parejas contrajeron matrimonio, 
y todo ello ha sido posible gracias 
a los 440 sacerdotes diocesanos, y 
2.025 catequistas que realizan su 
labor en las 934 parroquias con 
las que contamos, ayudados tam-
bién por los casi 900 religiosos 
que trabajan en la diócesis.

En el campo asistencial, 2.212 
voluntarios de Cáritas y de Ma-
nos Unidas colaboran ofreciendo 
su tiempo y sus talentos para que 
los más desfavorecidos puedan 
contar con una oportunidad para 
salir adelante e integrarse en la 
sociedad. Gracias a ellos, y a la 
labor de estas organizaciones y 
otras muchas, la Iglesia católica 
ayudó a 90.964 personas, en el 
plano asistencial, y a 48.334 en el 
plano de la caridad. Los tres co-
medores sociales de la Iglesia en 
Asturias dieron, en el año 2014, 
307.400 comidas.

Es una labor inmensa, pastoral 

y asistencial, que se puede llevar 
a cabo gracias a la colaboración 
de tantas personas que son cons-
cientes de que son los cristianos y 
las personas afines las que deben 
sostener a su propia Iglesia. 

El pasado año 2014, la ar-
chidiócesis de Oviedo ingresó 
23.782.125,55 euros, una cifra 
exactamente igual que sus gastos. 

En más del 40%, los ingresos 
provienen del Fondo Común In-
terdiocesano, es decir, lo recauda-
do gracias a la cruz que volunta-
riamente ponen en la declaración 
de la Renta quienes así lo deciden. 
El resto procede de las aportacio-
nes voluntarias de los fieles, que 
debe ser “la primera y principal 
forma de financiación”, afirma el 
ecónomo diocesano, el sacerdote 
José Ramón Garcés.

Estos ingresos se emplean en 
la remuneración de los sacerdotes 
y personal laico que trabaja en la 
diócesis, las necesidades pasto-
rales de los distintos órganos y 
delegaciones del Arzobispado, las 
obras diocesanas, la participación 
con otras diócesis y el tercer mun-
do.

Cabe destacar, en el ámbito 
del Patrimonio, que la conser-
vación de edificios supuso a la 
iglesia diocesana un gasto de 
1.574.358,88 euros, mientras que 
los ingresos que proceden de este 
ámbito no superaron los 412.000 
euros, con lo que, una vez más, se  
comprueba que el patrimonio del 
que dispone la diócesis supone, 
en realidad, una carga que se asu-
me con responsabilidad, pero que 
en ningún momento implica un 
enriquecimiento, sino más bien al 

“Una Iglesia, miles de rostros”
El domingo celebramos el Día de la Iglesia diocesana, la campaña destinada a 
solicitar la ayuda para las necesidades más cercanas e inmediatas

Ciclo de 
conferencias

avilés

n La Orden Franciscana Se-
glar ha organizado en Avilés 
un ciclo de conferencias bajo 
el título “Doctrina social de 
la Iglesia: pasado, presente y 
acción”, en el que se hará una 
revisión de las principales en-
señanzas de la Doctrina Social 
de la Iglesia, impartidas por el 
sacerdote, sociólogo y profesor 
de la Universidad de Oviedo 
José Manuel Parrilla. 
El ciclo se desarrollará en el 
salón de actos de la iglesia 
San Antonio de Padua (padres 
Franciscanos) y tendrá lugar  
los días 14 y 28 de noviembre, 
y 12 de diciembre, a las 19,00 
horas.

cartel del Jubileo dominicano en españa.

contrario.
Este año, además, el programa 

para el Sostenimiento Económico 
de la Iglesia recuerda que ahora los 
donativos desgravan más, debido 
a la modificación, el 1 de enero de 
2015, de la conocida como Ley de 
Mecenazgo. Hasta el año 2014, la 
deducación era del 25% en el caso 
de los donativos entregados por 
las personas físicas y del 35% para 
las personas jurídicas Con la nue-

va legislación, se establecen otras 
cuantías que entrarán en vigor en 
el ejercicio 2016. Si una persona, a 
partir de este año, dona, por ejem-
plo, 300 euros, se desgravará en la 
Declaración de la Renta del año 
siguiente el 75% de los primeros 
150 euros (es decir, 112,50 euros), 
y de los otros 150, se desgravará el 
30% (es decir, 45 euros). En total, 
la desgravación de un donativo de 
300 euros será de 157,50 euros.
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Son actualmente la congrega-
ción femenina con mayor pre-
sencia en la diócesis. Con 114 
religiosas distribuidas en 14 co-
munidades, las Dominicas de la 
Anunciata llevan más de un siglo 
trabajando y colaborando con la 
sociedad asturiana, especialmente 
en el ámbito de la educación, pero 
también de la sanidad, la pastoral 
y del mundo rural.

La congregación de las Domi-
nicas de la Anunciata fue fundada 
en 1856 por el religioso dominico 
Francisco Coll, canonizado en el 
año 2009 por Benedicto XVI.

Su fundador era catalán, por lo 
que aquella tierra fue la pionera en 
albergar las primeras fundaciones 
de la nueva congregación, pensa-
da para evangelizar especialmen-
te entre la juventud femenina, a 
través de la educación y entre las 
clases más desfavorecidas. 

Fue en el año 1897 cuando se 
instituyó la primera comunidad 
de Dominicas de la Anunciata 
en Sama de Langreo, con el co-
legio Nuestra Señora del Rosario 
(advocación históricamente liga-
da a la orden de los Dominicos). 
Las religiosas llegaron a Asturias 
invitadas principalmente por las 
grandes empresas siderúrgicas y 
mineras, que establecían colegios 
y centros de formación para los 
hijos de los trabajadores, subven-
cionados por las propias empre-

sas. De ahí su especial presencia 
en las cuencas mineras. Después 
de Sama, llegó la fundación en 
Ablaña (1898), la de Mieres 
(1899), Caborana (1900), ese mis-
mo año también en Ujo, en Navia 
(1905), en Pola de Laviana (1906), 
en Ribadesella (1907), y en Co-
lunga (1910). Más tarde, en 1915, 
se hicieron cargo del Sanatorio 
Adaro (en Sama), en 1917 se abrió 
la casa de Boo y en 1920, el Sana-
torio Covadonga, de Gijón.

El colegio Dulce Nombre de 
Jesús, de Oviedo, fue fundado en 
1923, cuando ya había doce fun-
daciones anteriores en Asturias, y 
hoy, justo al lado, se encuentra la 
casa provincial. La expansión de 
la congregación en Asturias dió 
como fruto numerosas vocacio-
nes, que llegaban, no sólo de la 
diócesis, sino de la zona de Casti-
lla y León, “porque cuando un sa-
cerdote veía que una chica podía 
tener vocación, la orientaba hacia 
nuestra congregación, y muchas 
llegaban hasta esta casa, que du-
rante años funcionó como un as-
pirantado para chicas de hasta 15 
y 16 años”, describe la Hna. M.ª 
José Felgueroso, directora general 
del colegio de Oviedo. “Hoy en 
día, aunque en mucha menor me-
dida –añade– Asturias sigue sien-
do semillero de vocaciones, pues 
no en vano las dos únicas vocacio-
nes que tenemos en toda la pro-
vincia son dos chicas asturianas, 
de Gijón”. Ambas se encuentran 

realizando su formación en el no-
viciado de la congregación, en El 
Salvador.

Hoy, según explican las religio-
sas, la mayor parte de las jóvenes 
que se incorporan a la congrega-
ción ya tienen una carrera uni-
versitaria, y si no, la realizan en 
función de sus intereses, pero por 
lo general, además de los estudios 
religiosos, se forman en el campo 
de la sanidad o de la educación. 
“Nuestro carisma es la evangeli-
zación. No hay que olvidar que 
somos dominicas, y la orden do-
minicana nació para predicar, 
pero nosotras lo hacemos espe-
cialmente en el campo educati-
vo, aunque tengamos presencia 
también en otros campos, como 
la sanidad; aquí hemos estado en 

el Sanatorio Adaro, de Sama de 
Langreo, durante 80 años, y des-
de 1920 estamos en el Sanatorio 
Covadonga de Gijón”, explica la 
Provincial, Hna. M.ª Jesús Carro.

Pero no todo han sido funda-
ciones y buenas noticias a lo largo 
de todos estos años. A pesar de 
su fuerte presencia en la diócesis, 
también se han visto obligadas a 
cerrar comunidades. Un ejemplo 
es el de Pesoz, “algo que nos dolió 
en el alma, pues era una pastoral 
muy bonita la que hacíamos, en 
un lugar donde casi no hay pre-
sencia religiosa. No pudimos con-
tinuar porque la misión era muy 
fuerte para las condiciones en las 
que estábamos las hermanas” re-
conoce la Hna. M.ª Jesús Carro.  

El  pasado  fin  de  semana  se  

inauguraba en Madrid oficial-
mente el Año Jubilar que vivirá 
la Orden de Santo Domingo, y 
que conmemora los 800 años de 
la publicación de las Bulas pro-
mulgadas por el Papa Honorio III 
confirmando la fundación de la 
Orden en 1216 y 1217. Será una 
oportunidad, según explican las 
religiosas, para reunirse y “volver 
a los orígenes”.

En la diócesis, además, se está 
pendiente del caso de la Venerable 
Práxedes, madre de familia, liga-
da a la familia dominicana y na-
tural de Mieres, que se encuentra 
pendiente de un milagro para ser 
declarada beata. Quién sabe si la 
noticia de la confirmación del mi-
lagro pueda ser el regalo especial 
de este Año Jubilar.

Vista del colegio Dulce Nombre de Jesús, en Oviedo.

Dominicas, ante el Año Jubilar
Este pasado fin de semana se 
inauguraba oficialmente el Año 
Jubilar para la Orden Dominicana. 
En Asturias, viven y trabajan 114 
Dominicas de la Anunciata

Nuestro tiempo

De izquierda a derecha, bendición de la primera piedra del colegio Dulce Nombre de Jesús de Oviedo; primeras religiosas del colegio; partido de baloncesto (años 50), y alumnas en la década de los 60 y de los 70.
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Nuestra Iglesia

“En la mesa se habla 
y se escucha: nada de 
silencio egoísta”

 Uno de los versos con 
los que el salmista compara en su 
canto al Dios verdadero con los 
otros dioses que no son Dios, re-
sulta tan bello como inocente en 
esa comparación ante la mirada 
de la historia: “¿Por qué han de 
decir las naciones:  | Dónde está 
su Dios? Nuestro Dios está en el 
cielo,  | lo que quiere lo hace. Sus 
ídolos, en cambio… son hechura 
de manos humanas: tienen boca, y 
no hablan; | tienen ojos, y no ven; 
tienen orejas, y no oyen;  | tienen 
nariz, y no huelen; tienen manos, 
y no tocan; | tienen pies, y no an-
dan;  | no tiene voz su garganta” 
(Sal 115).

Cabría decir lo mismo respecto 
de la comunidad cristiana. Cuan-
do tantos nos preguntan por Dios 
ante determinadas situaciones de 
catástrofe natural o de enfrenta-
mientos bélicos, podemos testi-
moniar que Dios tiene entraña 
y se conmueve, tiene ojos y nos 
contemplan siempre, no hay ge-
mido que no llegue hasta sus oí-
dos, mientras sus labios guardan 
palabras de vida con las que nos 
acompaña y nos sostiene. Por eso 
la Iglesia no busca, ni anuncia a 
un dios ciego, mudo, sordo, con 
corazón de piedra; no, no procla-
ma a esos ídolos de oro y plata que 
el salmista denunciaba.

Es una Iglesia, sólo una. Y, 
sin embargo tiene tantos rostros 
cuantos semblantes tienen sus hi-
jos. En cada parte de la tierra sea 
cual sea su espacio, en cada tramo 
de la historia sea cual sea su tiem-
po, la Iglesia ha dado testimonio 
del verdadero Dios siendo su mi-
rada especialmente para los más 
desvalidos, siendo también su 

oído cuando había hombres y mu-
jeres despreciados, siendo igual-
mente su boca cuando era preciso 
ser la voz de los que no tienen voz, 
y acercando en todo momento y 
en cada circunstancia el pálpito 
del Corazón de Dios que late en el 
corazón de los santos, sus mejores 
hijos.

En el día de la Iglesia diocesana, 
con el hermoso lema de este año: 
“Una Iglesia y miles de historias 
gracias a ti”, estamos contando 
precisamente ese relato que nos 
deja entrever la pluralidad de los 
escenarios cristianos en los que 
acercamos al Señor a los que sa-
biéndolo o no más le necesitan y 
más le siguen buscando. No hay 
rincón ni momento en donde no 
podamos decir con sencillez que 

creemos en Quien creemos. 
Niños y jóvenes a los que acom-

pañamos en el despertar de su fe; 
novios que se preparan para fun-
dar una nueva familia en la que 
quererse para siempre, abiertos 
a la vida, en el respeto y ternura 
que no acaba; adultos que pro-
fundizan en su fe en medio de los 
envites y los debates de una socie-
dad que nos pide continuamente 
las razones de nuestra esperanza; 
la edad dorada de la sabiduría en 
las personas ancianas que tienen 
tanto vivido y tanto que poder en-
señar… Y junto a estas edades del 
hombre, están también los ámbi-
tos en los que ser rostro vivo de la 
historia cristiana: el campo de la 
educación, el reto de la comunica-
ción y las redes sociales, el trabajo 
en todas sus facetas y vertientes, 
el arte y la cultura custodiando 
nuestro rico patrimonio de artes 
plásticas, musicales y literarias y 
aportando nuestra visión de las 
cosas en clave culturalmente cris-
tiana… Pero, además, también 
son rostros distintos con historias 
diferentes, las que se derivan de 
las circunstancias diversas como 
es la enfermedad, la falta de paz y 
libertad, la amenaza del terroris-
mo y las violencias varias, las cri-
sis económicas y las corrupciones 
en danza.

Una Iglesia, sí. Miles de his-
torias, también. Ahí está Dios 
hablando, escuchando, contem-
plando, latiendo y siempre acom-
pañando. Desde esa Iglesia de tan-
tos rostros y con tantas historias, 
nosotros nos acercamos a nues-
tra generación con respeto para 
anunciarles la incesante Buena 
Nueva.

Las mil historias de una sola Iglesia

Paz y bien
Carta semanal del Arzobispo de Oviedo 

Jesús Sanz Montes OFM

ROMA

“Pidamos a Dios que nos ad-
mita en la escuela de la pobre 
viuda”, dijo el Papa Francisco al 
finalizar la oración del Ángelus, 
en el Vaticano, el pasado domin-
go, 8 de noviembre. 

En él, el Pontífice analizó el 
Evangelio de ese día, compues-
to por dos partes: “en una se 
describe cómo no deben ser los 
seguidores de Cristo; en la otra, 
se propone un ideal ejemplar de 
cristiano”. En la primera, “Jesús 
señala en los escribas, maestros 
de la ley, tres defectos que se 
manifiestan en su estilo de vida: 
soberbia, avidez e hipocresía”.  
“También hoy existe el ries-
go de asumir estas conductas. 
Por ejemplo, cuando se separa 
la oración de la justicia, por-
que no se puede rendir culto a 
Dios y causar daño a los pobres. 
O cuando se dice que se ama a 
Dios y, sin embargo, se antepone 
a Él la propia vanagloria, el pro-
pio provecho”, recordó el Papa.

La segunda parte se centra 
en la viuda, que, mientras que 
los ricos han dado limosna con 
lo que para ellos era superfluo, 
ella, con “discreción y humil-
dad, ha dado todo lo que tenía 

para vivir”. “Ella no quiere estar 
a medias con Dios: se priva de 
todo –señala–. En su pobreza 
ha comprendido que, teniendo 
a Dios, lo tiene todo; se siente 
amada totalmente por Él y, a su 
vez, lo ama totalmente”. 

En la Audiencia General de 
ayer miércoles, el Papa señaló la 
importancia de comer en fami-
lia, lo que denominó “conviviali-
dad familiar”: “en la mesa se ha-
bla, en la mesa se escucha. Nada 
de silencio, ese silencio que no 
es el silencio de las religiosas, es 
el silencio del egoísmo: cada uno 
tiene lo suyo, o la televisión o el 
ordenador… y no se habla. (...) 
Cuando no hay convivialidad 
hay egoísmo, cada uno piensa en 
sí mismo”. “La convivialidad es 
un termómetro seguro para me-
dir la salud de las relaciones: si 
en la familia hay algo que no está 
bien, o alguna herida escondida, 
en la mesa se percibe enseguida. 
Una familia que no come casi 
nunca juntos, o en cuya mesa 
no se habla pero se ve la tele-
visión, o el smartphone, es una 
familia poco familia. Cuando los 
hijos en la mesa están pegados 
al ordenador, al móvil, y no se 
escuchan entre ellos, esto no es 
familia, es un jubilado”.

Cultura cristiana
Arqueología   El Camino de Santiago, un recorrido por sus huellas. Juan Muñiz

Este próximo viernes comien-
za en el Museo Arqueológico de 
Oviedo un ciclo de conferencias 
sobre el testimonio aportado 
desde la arqueología al recorrido 
jacobeo primitivo: De Oviedo a 
Santiago de Compostela.

La peregrinación es un acto 
voluntario para el cristiano, pues 
no hay ninguna obligación ni 
precepto religioso que indique la 
necesidad de realizar la visita a los 
santos lugares. A diferencia del 
judaismo o el islamismo, para el 
cristianismo la asamblea y la ora-
ción son más importantes que el 

lugar en el que se hacen; “...donde 
están dos o tres congregados en 
mi nombre, allí estoy yo en medio 
de ellos...” Mateo 18:20.

La decisión personal del rey Al-
fonso II de conocer el lugar donde 
se hallaba la tumba del Apóstol 
Santiago el Mayor es el origen del 
Camino de Santiago Primitivo o 
Camino Original, que va de Ovie-
do a Santiago de Compostela.

Desde entonces el tránsito de 
peregrinos y caminantes que lle-
gan de todas partes han generado 
entorno a este itinerario un legado 
cultural y social de valor incalcu-

lable y ha sido recientemente re-
conocido por la UNESCO como 
Patrimonio Mundial, tal y como 
describirá Pablo León en su con-
ferencia.

Será Pedro Pisa quien mues-
tre aquellos caminos por los que 
transitó Alfonso II, la mayoría de 
origen romano, y José Suárez Ote-
ro, arqueólogo del conjunto cate-
dralicio de Santiago, quien expli-
que las excavaciones entorno a la 
tumba hallada por Paio y el obis-
po Teodomiro, que es el origen de 
la basílica compostelana.

Conoceremos el testimonio de 
nombres y procedencias de los pe-
regrinos que dejaron su firma en 

la Catedral de Oviedo a través del 
pormenorizado estudio de José 
María Hevia y Carlos de Posada 
que nos ofrecerán esta revisión en 
detalle de las paredes de nuestra 
sede episcopal.

Finalmente los arqueólogos 
Francisco Hervés e Iván Muñiz 
se centrarán en dos hechos para-
lelos al desarrollo del Camino de 
Santiago; La defensa y protección 
del territorio con las Torres de Ca-
toira en Pontevedra y el fenómeno 
urbano que se implantó e impulsó 
gracias al flujo de transeúntes por 
el Camino Jacobeo.

“La Iglesia no 
busca, ni anuncia 
a un dios ciego, 
mudo, sordo, con 
corazón de piedra; 
no, no proclama 
a esos ídolos 
de oro y plata 
que el salmista 
denunciaba. Es una 
Iglesia, sólo una. 
Y, sin embargo, 
tiene tantos 
rostros cuantos 
semblantes tienen 
sus hijos”
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Hemos finalizado la XII Sema-
na Solidaria de Mieres, centrada 
en una seria reflexión y debate 
sobre la infancia en países en vías 
de desarrollo. La participación ha 
sido muy numerosa, llenando to-
dos las tardes el salón de actos de 
la Casa de la Cultura de Mieres.

Patricia Rodríguez, Coordina-
dora de Proyectos de Misiones Sa-
lesianas, nos ofreció una panorá-
mica global de muchas situaciones 
por las que atraviesan millones de 
niños y niñas de diversos países 
de América Latina y África, que 

impiden su pleno desarrollo como 
personas. La pobreza, el trabajo 
infantil, niños de la calle, la explo-
tación sexual, las guerras (niños-
niñas soldados), los llamados “ta-
libés” o los niños y niñas  brujas… 
son algunas de la realidades terri-
bles que viven muchos menores. 

Patricia, en sus muchos viajes 
por los proyectos nos narraba ex-
periencias concretas, que a más de 
uno en la sala impactaron. En el 
debate nos interrogábamos “qué 
podemos hacer”. La respuesta no 
se hizo esperar “lo primero es 
conocer las situaciones que viven 
tantos menores en el mundo; es 
necesario tomar conciencia que 
los valores tradicionales se están 
deteriorando y es urgente inter-
venciones sociales, educativas 

para superarlas. 
El miércoles oímos las voces 

de dos ONG asturianas, Roberto 
Álvarez del Conceyu Solidaridá 
y Xusticia de Langreo y Susana 
González de la Fundación Siloé, 
que después de analizar algunas 
situaciones concretas sobre la in-
fancia en Guatemala y la realidad 
de la infancia en España, con da-
tos escalofriantes, se vieron pistas 
de intervención donde el interés 
del menor debe ser punto de par-
tida en las políticas sociales, don-
de todos debemos implicarnos.

No podemos quedarnos en las 
situaciones marginales que viven 
millones de los niños y niñas, es 
fundamental conocer sus causas, 
y hacer realidad los sueños de la 
infancia.

Infancia protegida, futuro asegurado
Claves

por un trabajo digno para superar 
la marginación y esclavitud de los 
menores. 

La XII Semana Solidaria se 
clausuró con Marga Dominguez, 
principal artífice de la semana y 
voluntaria de Juan Soñador junto 
a Itziar Vicente, Concejala de ju-
ventud del Ayuntamiento. Todos 
pudimos degustar un café solida-
rio de Comercio Justo, obsequia-
do por voluntarias y voluntarios 
de Adeco-Asturias.

Este año además de la exposi-
ción “Sueños de futuro”, que po-
drá verse hasta el 14 en la Casa de 
la Cultura, disfrutamos el sábado 
del concierto de música folk de 
Cerezal y la creatividad y origi-
nalidad de la música de Yagüe & 
Pujades.

MADRID

Ayer se presentó públicamente, 
en la Conferencia Episcopal Es-
pañola, la nueva edición del Lec-
cionario de la Misa. El acto, que 
estuvo presidido por el cardenal 
Ricardo Blázquez, presidente de 
la CEE y arzobispo de Vallado-
lid, contó con la presencia, entre 
otros destacados ponentes, del 
director general de publicaciones 
de la CEE, el sacerdote asturia-
no Manuel Fanjul García, que es 
también profesor de liturgia en la 
Universidad San Dámaso. Él ha 
sido una parte importante de un 
“trabajo coral”, como él mismo 
explica, “entre la Comisión Epis-
copal de Liturgia, presidida por 
el Obispo de León, Mons. Julián 
López Martín, y Libros Litúrgicos, 
el sello editorial de la CEE dedi-
cado a estas publicaciones, creado 
en 2008 y del que he sido director 
desde entonces”. Dado que el se-
cretario general que llevó a cabo la 
creación de Libros Litúrgicos fue 
el asturiano Mons. Juan Antonio 
Martínez Camino, el director de 
la BAC en el momento de publicar 
la Sagrada Biblia era el sacerdote 
asturiano Jorge Juan Fernández 
Sangrador –actualmente Vicario 
general de nuestra diócesis-, y el 
actual director del secretariado de 
la Comisión Episcopal de Liturgia 
es un sacerdote leonés,  “pode-
mos decir que el papel de nuestra 
provincia eclesiástica ha sido muy 
destacado en este hito”, señala Ma-
nuel Fanjul.

Los primeros volúmenes del 
leccionario que se acaban de pre-

sentar han sido elaborados por la 
Comisión Episcopal de Liturgia a 
partir de los textos de la Sagrada 
Biblia. Versión oficial de la CEE. 
Son tres: leccionario para las mi-
sas de los domingos y fiestas del 
Señor, del ciclo C; el leccionario 
para las celebraciones de Advien-
to, Navidad, Cuaresma y Pascua; 
y el leccionario para las misas del 
Tiempo Ordinario de los años pa-

res. Serán, en definitiva, los libros 
oficiales en castellano para todas 
las diócesis de España, y su uso 
será obligatorio a partir del 8 de 
septiembre de 2016. Está previsto, 
además, que durante el próximo 
año aparezcan progresivamente 
el resto de leccionarios de la Misa, 
así como la tercera edición en es-
pañol del Misal Romano.

La Sagrada Biblia. Versión ofi-

cial de la Conferencia Episcopal 
Española, fue aprobada como 
tal en el año 2008, y en los años 
2010 y 2014 recibió sendos reco-
nocimientos de la Congregación 
del Culto Divino para su uso li-
túrgico. “Era la primera vez que 
los obispos de la CEE aprobaban 
como oficial una versión de la 
Sagrada Biblia, que además había 
sido traducida expresamente por 
encargo suyo a partir de los textos 
originales, con el objeto de que el 
texto fuera el mismo que debía 
ser proclamado en las celebra-
ciones litúrgicas”, explica Manuel 
Fanjul. “Su carácter de Biblia ofi-
cial –destaca- comporta que es la 
traducción que no solo debe ser 
utilizada en los libros litúrgicos, 
sino también en los catecismos, 
en los textos de clase de religión, 
y en general, en las acciones más 
específicas y públicas de la vida 
de la Iglesia, lo que no debe ver-
se como algo que vaya contra el 
pluralismo de otras traducciones”. 
En este caso, “si tuviera que des-
tacar algo de esta versión bíblica 
tan especial sería el hecho de que 
puede ser considerada como un 
fruto selecto de la renovación li-
túrgica y bíblica experimentada 
por la Iglesia durante el siglo XX; 
de la cual el Concilio Vaticano II 
fue al mismo tiempo efecto y cau-
sa. Por eso, podemos decir con 
satisfacción que la versión oficial 
de la Sagrada Biblia, en su misma 
edición bíblica publicada por la 
BAC, y en los nuevos leccionarios 
para la Misa que ahora aparecen, 
constituyen un hito relevante en la 
recepción del Concilio por la Igle-

sia en España”, afirma el sacerdote 
asturiano.

Y es que “hasta la reforma li-
túrgica del Concilio Vaticano II 
–recuerda- en la liturgia se procla-
maban los textos bíblicos tomados 
de la versión latina de la Vulgata. 
Cuando se abre la posibilidad de 
que el texto bíblico sea proclama-
do en español, se tomó la decisión 
de traducir los textos que eran 
necesarios para la Misa, los sacra-
mentos, la Liturgia de las Horas. 
Para ello, se encargó el trabajo de 
ir traduciendo los textos bíblicos 
de los diferentes libros que iban 
apareciendo, a un equipo de pro-
fesores de Escritura coordinados 
por el padre Luis Alonso Schökel. 
Un trabajo ingente y realizado en 
tiempo récord, y que son las tra-
ducciones que utilizamos hasta 
hoy. Ahora hemos iniciado un 
proceso diferente: ya no se trata 
de traducir los textos necesarios 
para cada libro, sino de preparar 
nuevas ediciones de los libros li-
túrgicos, a partir del nuevo texto 
bíblico oficial”. 

Un trabajo de años, realizado 
por un gran equipo “con muchos 
miembros anónimos”, afirma Ma-
nuel Fanjul, con el que se ha he-
cho un gran esfuerzo para que este 
próximo 29 de noviembre, primer 
domingo de Adviento, todo pudie-
ra estar listo para poder comenzar 
a usar los nuevos leccionarios. Son 
“novedosos en su contenido, pero 
también en su formato –señala- 
con el que hemos querido mani-
festar su carácter de libro-signo de 
la presencia de la Palabra de Dios 
en la liturgia”.

Testigos | 

La película Salaam Bombay! 
que Javier Fernández Conde, cate-
drático de Historia Medieval, nos 
presentó nos muestra la realidad 
de Krishna, un niño de las calles 
de Bombay. 

El jueves, seguimos conocien-
do experiencias de intervención 
socioeducativas en todos los ni-
veles para lograr una “infancia 
protegida con un presente y futu-
ro digno”. Inmaculada González-
Carvajal y Jacinthe Nkongolo, 
ambas de la Fundación El Pájaro 
Azul con intervenciones en diver-
sos países de África, afrontaron la 
realidad del coltán y el trabajo in-
fantil, que conlleva la explotación 
infantil. Nkongolo, del Congo nos 
narró sus vivencias y experiencias 
con los niños de la calle de lucha 

Presentado el Nuevo Leccionario
El sacerdote diocesano Manuel Fanjul, director de publicaciones de la CEE, ha formado parte 
del equipo que ha llevado a cabo la edición de los nuevos volúmenes

Juanjo Ruiz
Coordinador de Juan 
Soñador en Asturias

Un momento de la presentación del Leccionario. A la derecha, el sacerdote Manuel Fanjul

“Los nuevos leccionarios han sido elabo-
rados por la Comisión Episcopal de Li-
turgia a partir de los textos de la Sagra-
da Biblia. Versión oficial de la CEE”
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